

Synthèse de l'entretien réalisé auprès de Georges Pébereau

L'entretien réalisé auprès de M. Georges Pébereau, qui nous a cordialement reçue malgré un emploi du temps très chargé, s'est déroulé dans les locaux de Marceau investissements à Paris le 2 septembre 2002 durant une heure.

Le choix d'interviewer M. G. Pébereau, de formation X-Ponts, résidait dans sa carrière politique tout d'abord en tant que conseiller technique d'E. Pisani, premier titulaire du ministère de l'Équipement, puis en tant que directeur de cabinet de trois ministres successifs : F.X Ortoli, R. Galley et A. Chalandon.

Le questionnaire était donc centré sur la perception « extérieure » de l'expérience des villes nouvelles, sur le rôle de la création du ministère de l'Équipement et de ses premiers animateurs notamment par rapport à la région parisienne, sur l'impact de la loi foncière adoptée fin 1967 et, enfin, sur l'influence et sur l'impact d'un « réseau » Ponts, dont est issu G. Pébereau.

Lors de l'entretien, ce dernier s'est d'abord attaché à présenter rapidement son intérêt pour les questions urbanistiques puis a répondu successivement aux questions posées.

Les principaux thèmes développés portent, en premier lieu, sur la création du ministère de l'Équipement, dont M. Pébereau est largement à l'origine, sur la personnalité de son premier occupant, Edgard Pisani, et sur l'une de ses premières initiatives fort utiles pour les villes nouvelles, la loi foncière de fin 1967 (rôle majeur joué par G. Pébereau).

En second lieu, M. Pébereau a évoqué ses relations professionnelles avec P. Delouvrier et administratives avec la Région ainsi que la participation des ingénieurs des Ponts au projet des villes nouvelles.

Enfin, des thèmes ponctuels comme le rôle de la Caisse des dépôts ou les relations avec les promoteurs, milieu auquel appartenait le ministre A. Chalandon, sont développés.

Sabine Effosse